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Всентябре в  Губахе состоялась бла-
готворительная акция для  потен-
циальных доноров костного мозга. 

Кровь для генетического анализа и вклю-
чения данных в  Национальный регистр 
сдали 86 жителей города. Акция прово-
дилась при  поддержке фонда «Дедморо-
зим», компании «Мета фракс» и  админи-
страции города Губахи.

Потенциальные доноры кост-
ного мозга – люди, которые заявили о го-

товности поделиться клетками костного 
мозга. Их  пересадка  – последний шанс 
победить болезнь для детей и взрослых, 
больных раком крови. Врачи определя-
ют уникальный генетический код чело-
века и  заносят его в  Национальный ре-
гистр потенциальных доноров костного 
мозга, с этого момента пациент, больной 
раком, может рассчитывать на  помощь 
донора.

Продолжение на стр. 5

Губахинцы поделились лекарством от рака

40 
млрд руб. 
достигла за I полугодие 
величина внеоборотных 
активов группы «Метафракс».
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из кьоджа в Губаху строго 
по графику

За  77 дней груз преодолел водным, же-
лезнодорожным и  автомобильным транс-
портом более 6000 км. 

ГруЗовое судно с реактором вы-
шло из порта Кьоджа в порт Ростов, далее 
по  рекам Дону, Волге и  Каме тяжеловес-
ный груз дошел до Нижнекамска, где агре-
гат был перегружен на железнодорожную 
платформу. 

Затем реактор был доставлен на  станцию 
Углеуральскую, там  силами работников 
компании «100 тонн монтажа» была вы-
полнена сборка портальной системы и пе-
ревалка груза с  железнодорожного транс-
портера на автомобильный трал.

Продолжение на стр. 2

20 сентября на строящийся в группе «Метафракс» комплекс по выпуску аммиака, карбамида 
и меламина из Италии доставлен реактор карбамида весом 225 тонн. Общая стоимость 
поступившего на стройплощадку в рамках инвестиционного проекта технологического 
оборудования уже превысила 24 млн евро.
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из кьоджа в Губаху строго 
по графику
20 сентября на строящийся в группе «Метафракс» комплекс по выпуску аммиака, карбамида 
и меламина из Италии доставлен реактор карбамида весом 225 тонн. Общая стоимость 
поступившего на стройплощадку технологического оборудования в рамках инвестиционного 
проекта уже превысила 24 млн евро.

Окончание. Начало на стр. 1

Операцию выполнили 18 сентября, 
и автопоезд длиной более 50 метров, 
высотой 6 метров и  мощностью 

в  750 лошадиных сил, представляя собой 
сцепку из  тягача, управляемой платфор-
мы и замыкающего тягача, двинулся в путь 
(на  снимке  – автопоезд). Безопасное движе-
ние колонны обеспечивал конвой из пяти ав-
томашин компании РТЛ, грузоперевозчика 
негабаритного оборудования, и  подразделе-
ния ГИБДД. К исходу второго дня трудного, 
с учетом дождя и сырого грунта, пути реак-
тор был доставлен на  площадку комплекса 
АКМ. В  условиях густого тумана была юве-
лирно выполнена перегрузка агрегата с тра-
ла на железобетонную площадку.

По  словам начальника отдела 
комплектации оборудованием и  материа-
лами дирекции будущего комплекса Сер-
гея Еремеева, на складские площадки ПАО 

«Метафракс» и АКМ уже доставлен ряд по-
зиций крупногабаритного оборудования. 
Это установка короткоцикловой адсорбции 
(КЦА), сепаратор аммиака, аппарат раз-
ложения производства меламина, для  про-
изводства аммиака  – пароперегреватель 
и  котел-утилизатор, для  производства кар-
бамида – установка конденсата отходящего 
газа, скруббер, насосы плава, карбаматные 
насосы отходящего газа, промышленные 
насосы высокого давления и  другое техно-
логическое оборудование. «В  ближайшее 
время мы ожидаем поступления комплекта 
компрессоров: хвостового газа, СО2, азота, 
аммиака, синтеза газа и  рециркуляции»,  – 
уточнил Сергей Владимирович.

«В  целом поставка крупнотоннажного обо-
рудования идет по графику, – сообщил «Хи-
мии без границ» гендиректор «Метафракса» 
Владимир Даут.  – До  конца года получим 
оборудование длительного срока изготовле-
ния первого этапа поставки. Его производ-

ство под контролем лицензиара – компании 
Casale длится около двух лет. Подчеркну, 
что транспортировка оборудования – слож-
ный технологический процесс, в  первую 
очередь, из-за  особенностей дорог, мосто-
вых переходов и навесных коммуникаций».

«ПостуПивший реактор  – один из 
ключевых агрегатов в  зоне карбамида, его 
вес почти 225 тонн, длина более 29 метров, 
ширина более 4,5 метра,  – подчеркнул ру-
ководитель строительства комплекса Алек-
сандр Усынин.  – Добавлю, что  на  каждом 
этапе идет мониторинг доставки оборудо-
вания, начиная с выхода с завода-изготови-
теля и на всех пунктах перегрузки. В связи 
с ограничением времени морской и речной 
навигации важно соблюдать график по-
ставки оборудования, но пока у нас замеча-
ний к партнерам нет».

Сергей МАРИНЦЕВ
Фото Владимира ОСИПЧУКА
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стабильныЙ рост

компаниЯ инициирует 
проЦЕДуру рЕБрЕНДиНга 

Выручка группы компаний «Метафракс» за 6 месяцев 2018 года 
достигла 26 млрд рублей, на 20 % превысив аналогичный 
показатель 2017 года.

Объем капвложений в основные сред-
ства и  объекты незавершенного 
строительства превысил 2,2 млрд 

руб. Основным направлением капвложений 
стало возведение комплекса «Аммиак – кар-
бамид – меламин», объем инвестиций в но-
востройку в  первом полугодии 2018  года 
составил порядка 1 млрд руб. К  середине 
сентября на стройплощадку комплекса АКМ 
в  Губахе поступило технологическое обору-
дование на сумму в 24 млн евро. Кроме того, 
105 млн руб. вложено в техническое перево-

оружение установки кристаллизации товар-
ного пентаэритрита, 102 млн руб. – в техни-
ческое перевооружение пункта обработки 
железнодорожных цистерн, еще 94 млн руб. 
направлено на  реконструкцию системы во-
доснабжения и водоотведения.

Прогнозный объем капвложений группы 
на  второе полугодие 2018  года оценивает-
ся в 10 млрд руб. Величина внеоборотных 
активов группы увеличилась на  20 % и  до-
стигла почти 40 млрд руб. Увеличение про-

Обновленный бренд компании будет представлен в июле 2019 года, но полноценный его запуск 
планируется на осень. Компания заключила договор на оказание услуг с мультиканальным 
стратегическим коммуникационным агентством Electric Creative.

Ребрендинг – активная маркетинговая 
стратегия, включающая комплекс 
мероприятий по  изменению бренда 

компании и  производимого товара. Его 
необходимость объясняется стремитель-
ным расширением бизнеса. Компания уже 
является крупнейшим в Европе и в России 
производителем метанола, пентаэритрита 
и  уротропина, а  дочерняя компания «Ме-
тадинеа» входит в  список ведущих евро-
пейских производителей синтетических 
смол. Обороты группы растут за  счет ак-
тивной инвестиционной политики, уве-
личения объемов производства и  продаж, 
расширения портфеля активов.

в ГруППу «метафракс» входят 15 ком-
паний, базирующихся в России и за ее пре-
делами. Продолжается активная экспансия 
группы на  зарубежные рынки: по  итогам 
2017  года доля экспорта в  товарообороте 
компаний группы превысила 50 %. Экспорт-
ные поставки производятся в 60 стран мира.

«Сегодня «Метафракс» реализует самый 
крупный инвестиционный проект в  исто-

рии развития, возводя комплекс по  про-
изводству аммиака, карбамида и  мела-
мина,  – заявил бенефициарный владелец 
ПАО «Метафракс» Сейфеддин Рустамов. – 
Объем инвестиций превысил 950 млн 
евро. Расширение бизнеса, его экспансия 
на  международные рынки потребовали 
переосмысления бренда, предстоит вы-
строить единую визуально-смысловую 
коммуникацию компаний, входящих 
в  группу. Это важный момент, поскольку 
наши трейдинговые компании расположе-
ны в России, Европе и Восточной Азии».

«совет директоров комПании 
 утвердил проект в апреле, и он уже запущен 
в работу, – уточнила советник председателя 
совета директоров ПАО «Метафракс» по PR 
Мария Коновалова.  – На  начальном этапе 
мы разработаем общую концепцию замыс-
ла, для  этого намечен комплекс исследова-
ний отраслевых тенденций и конкурентной 
среды, проведем интервью и  ряд подгото-
вительных работ. В  завершение этого эта-
па, запланированного на декабрь 2018 года, 
сформируем имя бренда с учетом наличия 

диверсифицированного бизнеса компании 
и архитектуры семьи бренда в целом».

«На этапе исследований мы проанализируем 
российский и  зарубежный рынки, бизнес-
портфели компаний, входящих в  группу 
«Метафракс», чтобы понять архитектуру се-
мьи брендов. Затем приступим к созданию 
стратегии позиционирования и платформы 
бренда. И лишь после этого перейдем к ви-
зуализации и  дизайну»,  – прокомменти-
ровал суть проекта гендиректор агентства 
Electric Creative Бесо Туразашвили.

Завершающий этаП намечен 
на  июль 2019-го, он посвящен визуализа-
ции бренда: детальной проработке дизай-
на, формированию брендбука, разработке 
коммуникационной концепции и  созда-
нию веб-сайта бренда. Руководителем 
рабочей группы по  проекту ребрендинга 
назначена Мария Коновалова. В  состав 
группы вошли члены совета директоров 
и топ-менеджеры группы «Метафракс».

Сергей КУЛИКОВ

изошло в  основном за  счет капвложений 
в  основные средства и  объекты незавер-
шенного строительства.

«Рост выручки обусловлен благоприятной 
рыночной конъюнктурой. Производствен-
ные площадки предприятий группы ра-
ботают на  полную мощность. Кроме того, 
стратегия продаж сфокусирована на  раз-
ных рынках: компания оперативно реаги-
рует на  колебания и  достигла определен-
ных успехов в оптимизации логистики. Все 
это позволяет минимизировать непредви-
денные расходы. Ожидаем, что по итогам 
текущего года консолидированная выруч-
ка группы достигнет 50 млрд руб.», – про-
комментировал итоги глава совета дирек-
торов «Метафракса» Армен Гарслян.

Сергей СЕРГЕЕВ
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Всостав обновившейся по-
сле переформирования 
участковой избиратель-

ной комиссии № 2127, располо-
женной в здании Орехово-Зуев-
ского медицинского колледжа, 
вошли сразу шестеро работни-
ков компании: Светлана Попова 
(назначена председателем ко-
миссии), Анна Запольская (за-
меститель председателя), Ольга 
Артемова (секретарь), Ирина 
Неспанова (член комиссии), Ла-
риса Максимовских (представи-
тель партии «Единая Россия»), 
Елена Лустина (представитель 
партии «Альянс зеленых»). Так-
же членами комиссии стали 
представители партий КПРФ, 
ЛДПР, «Справедливая Россия».

на  территории окруГа 
участковыми комиссиями была 
применена технология прямой 
работы с  каждым избирателем. 
«В ходе предвыборной кампании 
члены комиссии дважды про-
водили поквартирный обход,  – 
отметила председатель УИК 
№ 2127 Светлана Попова.  – На-
шей основной целью было дойти 

до  каждого избирателя, объяс-
нить, как  он может проголосо-
вать, где находится участок, рас-
сказать о  времени голосования, 
о возможности воспользоваться 
системой «Мобильный избира-
тель», а также проголосовать вне 
избирательного участка».

Членами избирательной ко-
миссии № 2127 была проведена 
большая и качественная работа, 
результатом которой стала вы-
сокая явка избирателей в  день 
голосования. При  общем по-

казателе 40 % по  Орехово-Зуе-
ву на  избирательном участке 
№ 2127 явка составила 42 %. 
Из  шести выдвинутых канди-
датур на  пост губернатора Мо-
сковской области наибольший 
процент голосов на  участке  – 
72,78 %, как и в целом по округу, 
набрал действующий губерна-
тор региона Андрей Воробьев.

На  торжественной церемонии 
21  сентября глава городского 
округа Орехово-Зуево Геннадий 
Панин в  числе лучших участко-

вых комиссий наградил благо-
дарственным письмом членов 
УИК № 2127 за  содействие зако-
ну и обеспечение легитимности 
выборов губернатора Москов-
ской области. Также благодарно-
сти была удостоена помощник 
руководителя производствен-
ной площадки «Метадинеа» 
в  Орехово-Зуево Ирина Боева, 
работавшая на  выборах в  каче-
стве наблюдателя от  региональ-
ной Общественной палаты.

Ольга ИВАНОВА

П О Л И Т И К А     выборы

надежды воплоЩаЮтсЯ В ЖиЗНЬ
Главная политическая новость: в четырех десятках территорий Пермского края состоялись 
выборы в представительные органы власти. Самые крупные выборы по числу избирателей – 
в Кунгуре, Кизеле, Гремячинске, Краснокамске и Чайковском. Результаты – разные.

В  городской Думе Чай-
ковского 13 из  25 ман-
датов получили кан-

дидаты от  оппозиционных 
партий  – КПРФ и  ЛДПР, та-
ким образом у  «Единой Рос-
сии» нет большинства в  этом 
органе власти на  юге края. 
А  вот в  другой части регио-

на – прямо противоположный 
результат. В  Думе Кизела все 
15 мест получили представи-
тели «Единой России» и само-
выдвиженцы, близкие к  пар-
тии. Аналогичные показатели 
и  в  Гремячинске. Интересно, 
что здесь был установлен и ре-
корд явки избирателей: 29,5 %, 

что  на  3 % выше, чем  в  сред-
нем по региону.

на  наших ГлаЗах в  При-
камье происходит ситуация, 
которую еще  несколько лет 
назад трудно было предста-
вить: Кизеловский угольный 
бассейн утрачивает призна-

ки депрессивности. Именно 
этот факт и  стал причиной 
перелома в  отношении лю-
дей к  происходящему, усилия 
последних лет приносят оче-
видные для  всех результаты. 
Реформа здравоохранения 
уже повышает доступность 
медицинской помощи. Никто 

работники компании «метадинеа» 
ВыБрали гуБЕрНатора поДмоскоВЬя
9 сентября в единый день голосования в Орехово-Зуевском городском округе состоялись выборы 
губернатора Подмосковья. Активное участие в избирательном процессе приняли работники 
компании «Метадинеа», не только проголосовав в этот день на избирательных участках,  
но и плодотворно поработав в ходе выборной кампании. 
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В сентябре в Губахе при поддержке фонда «Дедморозим», компании «Метафракс» 
и администрации города состоялась благотворительная акция для потенциальных доноров 
костного мозга.

Губахинцы поделились 
лЕкарстВом от рака

Окончание. Начало на стр. 1

«Для  многих до-
норство костного 
мозга  – незнако-

мая тема, которая вызывает 
сомнения и  страхи. Но  когда 
лекарства бессильны, только 
такие доноры могут спасти 
жизнь пациентам, помочь по-
бедить рак,  – рассказывает 
координатор фонда «Дедмо-
розим» Наталья Цветова.  – 
Чем  больше доноров будет 
в  Национальном регистре, 
тем  больше счастливых исто-
рий о  выздоровлении онко-
больных детей и взрослых».

в  январе донорская акция 
прошла на «Метафраксе». Тог-
да потенциальными донорами 
стали 153 работника компа-
нии  – представители практи-
чески всех подразделений, це-
хов и участков.

«в  течение 2018  Года, 
объявленного Президентом 
России Владимиром Путиным 
Годом добровольца и  волон-
тера, компания «Метафракс» 
ведет активную работу в этом 
направлении. Программа 
развития донорства кост-
ного мозга в  Пермском крае 

проводится под  патронажем 
благотворительного фон-
да «Дедморозим» и  при  фи-
нансовой поддержке «Мета-
фракса». Всего в  течение года 
планируется привлечь около 
1000 потенциальных доноров 
на территории региона. На се-
годня их  число уже достигло 

616 человек», – комментирует 
советник председателя сове-
та директоров «Метафракса» 
по PR Мария Коновалова.

В  российском Национальном 
регистре числятся пока 84 тыс. 
потенциальных доноров. Что-
бы шанс на  выздоровление 
получила хотя  бы половина 
нуждающихся в  пересадке 
россиян, нужно расширить 
регистр доноров до  полумил-
лиона человек.

Сергей КУЛИКОВ
Фото Арины ПЛЮСНИНОЙ

не  говорит, что  эта проб лема 
решена, но  прогресс нали-
цо. Еще  более заметны под-
вижки в  создании городской 
среды: новый стадион в  Ки-
зеле, реконструкция Дворца 
культуры в  Гремячинске, ал-
лея химиков, ледовая арена 
и  экстрим-парк в  Губахе, мас-
штабная реконструкция дорог. 
Все эти проекты меняют лицо 
КУБа уже сейчас. Если к  ним 
добавить системную рабо-

ту по  реконструкции дворов 
и  улиц, то  картина перемен 
в КУБе станет более полной.

Настойчивость депутатов За-
конодательного собрания края 
Армена Гарсляна и  Александ-
ра Борисова, поддержанная 
руководством региона и  гу-
бернатором Максимом Решет-
никовым, дает конкретные 
результаты. После качествен-
ной подготовительной работы 

идеи и  планы воплощаются 
в конкретные дела.

Важно подкреплять социаль-
ные инвестиции точными биз-
нес-ходами. Инфраструктура 
нужна людям, но люди останут-
ся в  своих территориях, если 
есть работа. Именно эту задачу 
сегодня и  решает ПАО «Мета-
фракс», реализуя проект АКМ. 
Фактически в  Губахе строится 
новый завод, для которого нуж-
ны рабочие руки, и не на корот-
кое время, а на долгую перспек-
тиву. Всем очевидно, что  АКМ 
станет одним из  флагманов 
экономики края. Есть работа  – 

город живет, эта формула дей-
ствует безотказно.

отвечая на  воПрос 
об итогах голосования в Кизеле, 
лидер «Единой России» в Пермс-
ком крае Вячеслав Григорьев 
подчеркнул: «Высокий результат 
обусловлен хорошей подготов-
кой к  выборам и  тем, что  пар-
тийными кандидатами были 
люди, с  которыми избиратели 
связывают будущее». Но  на-
дежды требуют подтверждения 
в  реа лиях. Сегодня в  городах 
КУБа именно это и происходит.

Кирилл ПЕРОВ

В Кизеловском угольном бассейне происходят большие 
перемены. И политические результаты подтверждают 
правильность выбранного пути.
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Церемония награжде-
ния с  участием крае-
вых министров, глав 

управлений и  ведомств была 
приурочена к  заседанию 
правительства, на  котором 
анализировался блок эконо-
мических вопросов. А  пригла-
шенные для вручения государ-
ственных наград представляли 
экономику. Именно об  этом 
и  заявил губернатор Перм-
ского края Максим Решетни-
ков, открыв заседание и  под-
черкнув, что все награжденные 
являются представителями 
своих производственных кол-
лективов, демонстрирующих 
высокие показатели в  эконо-
мике региона и страны.

действительно, кол-
лектив отделения КФК, где 
трудится Алексей Ивано-
вич, обеспечивает эффектив-
ную деятельность цеха. Так, 
в  2014  году работники доби-
лись максимального выпуска 
продукции в объеме 200 тысяч 
465 тонн, что  на  11 % больше 
проектной мощности. При-
быль от  выпуска продукции 
увеличилась с  2014  года почти 
в  два раза. В  2016-м при  непо-
средственном участии Алексея 
Кучева проведена модерниза-
ция контура циркуляции PS-2 
системы абсорбции установок 
КФК. Это позволило снизить 
себестоимость продукции 
на 3 % и увеличить надежность 
работы установок.

Алексей Иванович за  34  года 
трудового стажа в  совер-
шенстве овладел профессио-
нальными навыками работы 
на  оборудовании в  условиях 
сложного химического произ-
водства. Он лично участвовал 
в  разработке восьми техниче-
ских решений, по  итогам кото-
рых внедрено шесть рацпред-
ложений, а  экономический 
эффект от их внедрения превы-
сил 400 тыс. рублей. Аппарат-
чик предложил изменить угол 
подачи реакционных газов 
в  скруббер 2-го агрегата. Это 
решение уменьшило колебание 
газов, на  8 % улучшив абсорб-
цию. А  предложенный им вме-
сте с коллегами способ вывода 
газового конденсата из  газа 
(формальдегида) вниз скруббе-
ра обеспечил стабильность тех-

нологического процесса, вдвое 
сократив внеплановые разгруз-
ки мощности агрегата.

«алексей кучев  – лидер 
ежегодных конкурсов про-
фессионального мастерства 
в  нашей компании,  – заявил 
«Химии без  границ» началь-
ник цеха формалина Игорь 
Савченко. – Он лично подгото-
вил к  самостоятельной работе 
около двух десятков молодых 
аппаратчиков. За  высокие про-
изводственные показатели 
и  безупречный труд Алексей 
Иванович не  раз поощрялся 
руководством предприятия. 
Он награжден Почетной гра-
мотой Министерства про-
мышленности и энергетики РФ, 
а также Почетной грамотой гу-
бернатора края».

укаЗ ПреЗидента России 
о  присвоении Алексею Кучеву 
высшего профессионального 
звания за  заслуги в  области 
химической промышленности 
глава совета директоров ПАО 
«Метафракс» Армен Гарслян 
озвучил на  Дне химика в  мае. 
Но  награда в  виде красивого 
знака и  удостоверения за  под-
писью Владимира Путина на-
шла героя только в эти дни.

«Примите самые сердечные по-
здравления,  – вручив награду 
и букет цветов, крепко пожал 
Алексею Ивановичу руку Мак-
сим Решетников.  – В  вашей 
компании разворачивается 
строительство мощного произ-
водственного комплекса, и я же-
лаю всему коллективу успехов 
на благо экономики Прикамья».

Поблагодарив руководителя 
края за  признание его личных 
заслуг и  коллектива компании, 
Алексей Иванович заверил, 
что политика руководства «Ме-
тафракса» направлена на  то, 
чтобы с  честью выполнять все 
производственные и  социаль-
ные задачи.

«Приятно было выслушать 
от  главы региона поздравле-
ния и пожелания процветания 
нашей компании,  – признался 
«Химии без  границ» Алексей 
Кучев. – Я всего лишь добросо-
вестно выполняю свою работу, 
помогая коллегам повысить 
профессиональную грамот-
ность. Спасибо! Будем и впредь 
наращивать выпуск продукции 
и укреплять производственные 
мощности».

Сергей МАРИНЦЕВ
Фото предоставлено  

пресс-службой губернатора

О Ф И Ц И А Л Ь Н О     награждение

ВмЕстЕ с алЕксЕЕм иВаНоВичЕм приНяли поЗДраВлЕНия от максима геннадьевича 
и членов краевого правительства еще двое сподвижников экономики. За высокие трудовые 
успехи президент россии Владимир путин объявил благодарность гендиректору «уралкалия» 
Дмитрию осипову. а слесарь-сборщик авиационных приборов пермской научно-
производственной приборостроительной компании Вениамин Шавшуков награжден медалью 
ордена «За заслуги перед отечеством».

работнику компании вруЧена 
ВысШая НаграДа
27 сентября на заседании Правительства Пермского края аппаратчику синтеза VI разряда 
отделения КФК цеха формалина ПАО «Метафракс» Алексею Кучеву вручен знак «Заслуженный химик 
Российской Федерации». Высокую государственную награду от имени Президента России вручил 
губернатор Максим Решетников.
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день города орехово-зуево     М Е ТА Д И Н Е А

В День города работники компании «Метадинеа» в числе шестидесяти трудовых коллективов 
прошли торжественным маршем по центру Орехово-Зуева.

в новыЙ век – с НоВыми поБЕДами

День города для  ореховозуевцев  – 
один из любимых праздников. Жи-
тели выходят на улицы – окунуться 

в  праздничную атмосферу, насладиться 
творчеством местных артистов и, конечно, 
принять участие в традиционном шествии. 
К слову, те, кто не шагает в рядах дружной 
праздничной колонны, с  удовольствием 
наблюдают за этим зрелищным событием.

в  этом Году участниками шествия 
под  символичным названием «В  новый 
век  – с  новыми победами» стали пред-
ставители более шестидесяти трудовых 
коллективов города  – работники сферы 
образования, здравоохранения, культуры, 
спорта, промышленности, торговли. Веду-
щие торжества традиционно рассказывали 
о  каждом коллективе интересные факты, 
а  горожане приветствовали их  громкими 
аплодисментами.

Одними из  самых ярких и  узнаваемых 
в  праздничной колонне стали работни-

ки орехово-зуевской производственной 
площадки компании «Метадинеа». Обла-
чившись в  корпоративные жилеты и  кеп-
ки, вооружившись флагами, огромными 
гроздьями воздушных шаров, улыбками 
и  отличным настроением, производители 
смолы прошли по улицам города, даря жи-
телям позитивную энергетику и празднич-
ные эмоции. Возглавил колонну метади-
неевцев генеральный директор компании 
Игорь Спасский.

на  имПровиЗированной сцене 
у  здания городской администрации всех 
участников шествия и  ореховозуевцев 
приветствовал глава городского округа 
Геннадий Панин: «В  прошлом году наш 
город отметил столетний юбилей, а теперь 
вступает в  новый для  себя век. Многое 
предстоит сделать, чтобы продолжить дело 
основателей города, которые всегда мечта-
ли видеть Орехово-Зуево развивающимся 
и  процветающим. Любовь к  своей малой 
родине не  может быть только на  словах. 

Она должна выражаться в  поступках, де-
лах, направленных на  положительные из-
менения.

все мы видим, как  обновляются до-
роги, преображаются фасады зданий, ре-
монтируются учреждения образования, 
здравоохранения, культуры и  спорта. 
Главное  – не  останавливаться на  достиг-
нутом, любить свой город на  Клязьме 
и  гордиться им! От  всей души желаю 
успехов и  благополучия каждому из  нас 
и городу в целом!».

шествие трудовых коллективов 
длилось около часа. Ярким завершением 
торжества под  бурную поддержку оре-
ховозуевцев стала исполненная юными 
артистами вокально-хореографическая 
композиция «Этот город самый луч-
ший».

Ольга ИВАНОВА
Фото из архива компании «Метадинеа»
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М Е ТА Ф РА К С      кадровая политика

Школа руководителЯ Высокого уроВНя
В компании в три этапа воплощается программа подготовки кадрового резерва руководителей 
I и II уровней, рассчитанная на 2018–2019 годы.

С  сентября этого года 
и  по  май будущего 
участники программы 

в  рамках подготовки резерви-
стов прослушают курсы обще-
экономических дисциплин 
и  управленческих компетен-
ций, примут участие в  реали-
зации проектных и  групповых 
работ. По  итогам реализации 
программы развития резерви-
сты вновь пройдут процедуру 
ассессмент-центра для  оценки 
динамики развития управлен-
ческих компетенций. Первый 
модуль обучения «Ключевые 
навыки: планирование, орга-
низация, мотивация и  кон-
троль» успешно прошел с  18 
по  21 сентября в  учебном цен-
тре компании (на снимке).

«Одним из  важных направ-
лений в  работе с  персоналом 
является подготовка кадро-
вого резерва руководителей 
и специалистов, – подчеркнул 
в своем комментарии для «Хи-
мии без  границ» заместитель 
гендиректора компании Ра-
шид Шакиров.  – Именно эту 
задачу совет директоров и  на-
звал стратегической на  бли-
жайшие три года».

По  словам Рашида Шакиро-
ва, для  формирования обще-
го подхода к  оценке сотруд-
ников и  внедрения новых 
методов развития персонала 
решено  обучать руководите-
лей  – наставников резерви-
стов. Люди будут осваивать 
управленческие навыки, тех-
нологии наставничества и  ме-
тоды подготовки преемников. 
Для  реализации программы 
на  конкурсной основе пригла-
шены специалисты Пермского 
регионального межотраслево-
го центра подготовки кадров.

в  авГусте в  два этаПа 
уже прошла оценка участни-
ков управленческого кадрового 
резерва: вначале мотивацион-

ное и  интеллектуальное тести-
рование, в  котором приняли 
участие 60 резервистов, а  за-
тем  – оценка управленческих 
компетенций. По  результатам 
оценки получен отчет об  уров-
не компетенций сотрудников 
из  штата управленческого ре-
зерва. «На  основании полу-
ченных результатов каждый 

резервист совместно со  своим 
наставником и  специалистом 
отдела управления персона-
лом разработает индивидуаль-
ный план развития, – уточнил 
Рашид Саидович.  – Добавлю, 
что  по  результатам оценоч-
ных мероприятий разработана 
программа обучения и  подго-
товки сотрудников, зачислен-

ных в  управленческий кадро-
вый резерв, в  объеме 72 часов. 
А  вот мероприятия по  оценке 
кадрового резерва второго 
уровня, а это начальники смен, 
отделений, специалисты и  дру-
гие, запланированы на октябрь. 
Обучение этих резервистов 
начнется в 2019 году».

«Действительно, в  апреле 
2017-го совет директоров ут-
вердил стратегию по работе с 
персоналом до 2020 года,  – до-
полнил начальник ОУП Алек-
сей Мазлов. – Она в числе про-
чих направлений определила 
концепцию развития работы 
с  кадровым резервом. В  целом 
задача, которая стоит перед 
нами, абсолютно понятна: вне-
дрить систему замещения клю-
чевых руководящих должно-
стей, имея штат потенциально 
готовых и  компетентных кан-
дидатов на  все позиции. Кан-
дидатов мотивированных и по-
нимающих перспективы своего 
карьерного роста».

Алексей Николаевич уточнил: 
подготовку, планирование 
и  обучение кадрового резерва 
в  компании регламентирует 
стандарт СТО 02-01-2014 «По-
рядок обучения и  развития 
персонала». В  рамках стандар-
та гендиректором Владимиром 
Даутом разработаны и утверж-
дены два документа: кадровый 
резерв руководителей (1-го 
уровня, или  список № 1) и  ка-
дровый резерв среднего уровня 
(2-го уровня, или список № 2).

«нынешняя система 
отбора резервистов использу-
ет административный фильтр 
от  руководителя структурного 
подразделения до  гендиректо-
ра, создавая работоспособный 
кадровый резерв,  – продолжил 
Алексей Мазлов. – В этой группе 
сосредоточены люди высокой 
квалификации и  образования, 
с  богатым опытом, учитывает-

В рамках программы поДготоВки каДроВого рЕЗЕрВа 
создана группа работников высокой квалификации, 
они и станут преемниками для замещения ключевых 
должностей. В итоге компания получит возможность 
ротации кадров в случае появления вакансий на основном 
производстве и на комплексе акм. компания сможет 
удерживать талантливых людей, мотивируя их карьерным 
ростом. сформируется и состав компетентных 
сотрудников для замещения должностей на период 
отсутствия руководителей. программа позволяет оценить 
управленческий потенциал менеджеров, обучит их новым 
практикам эффективного управления и подготовки 
персонала.

В управленческий кадровый резерв (список № 1) входят 
в основном заместители руководителей структурных 
подразделений компании общим числом в 60 человек. 
Сроки их подготовки – с августа 2018 по май 2019 года.

В линейный кадровый резерв (список № 2) входят 
руководители – мастера смен, начальники отделений, 
инженеры, технологи и другие сотрудники общим числом 
в 120 человек. Сроки их подготовки – с января по декабрь 
2019 года. Кроме традиционного обучения в формате 
аудиторных лекций впервые будут введены задания на дом, 
практические кейсы, групповые проекты, тестирования 
и дискуссии.
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По  итогам минувшей 
приемной кампании 
в  Пермском ГНИУ 

в  фаворитах у  выпускников 
школ оказались точные науки. 
Больше всего заявлений было 
подано на  направление «При-
кладная математика и  инфор-
матика»  – 606 на  бюджетные 
места. Вторым по  востребо-
ванности стала «Биология»  – 
415 заявлений, а  третье место 
заняла «Радиофизика», обре-
сти эту специальность поже-
лали 350 человек.

«мы ожидали некоторого 
снижения конкурса из-за  уве-
личения числа бюджетных 
мест, однако все произошло 
наоборот. Причем конкурс 
ощутимо возрос там, где уве-
личился набор – на механико-
математическом, химическом, 
геологическом и  географи-
ческом факультетах»,  – рас-
сказал ректор университета 
Игорь Макарихин.

Эксперты кадрового рынка от-
мечают, что еще несколько лет 
назад в  России наблюдалась 
мода на  гуманитарные про-
фессии, ежегодно на  рынок 
выпускались сотни юристов, 
экономистов и  менеджеров. 
Нынешний интерес к  техни-
ческим профессиям говорит 
о  понимании вчерашними 

школьниками, что  реально 
востребовано на рынке.

«люди стали больше 
задумываться о  будущем, по-
этому выбирают образование, 
которое в  ближайшие годы 
будет пользоваться наиболь-
шим спросом. Практика по-
казывает, что  выпускникам 
технических специальностей 
проще найти работу по  про-
фессии»,  – считает Наталья 
Комарова, директор кадрово-
го консалтингового агентства 
«КАМА-центр».

«Выпускники химических, 
физических, биологических 
факультетов чаще всего свя-
зывают свою деятельность 
либо с  наукой, либо с  произ-
водством и технологиями. Эти 
отрасли сегодня стремительно 
развиваются, и  потенциаль-
ный спрос на  специалистов 
данного профиля будет высо-
ким еще многие годы, причем 
не только в России», – расска-
зала Анна Хвостова, директор 
Уральского филиала интер-
нет-ресурса по поиску работы 
и персонала HeadHunter.

«Гуманитарные факультеты 
выпускают на  данный момент 
гораздо больше специалистов, 
чем требуется на рынке. В то же 
время чувствуется нехватка 

в биотехнологах, фармацевтах, 
программистах и  инженерах 
узкого профиля. Выпускникам 
технических вузов найти рабо-
ту гораздо проще – как прави-
ло, их  охотно берут на  стажи-
ровку во  время учебы, и  уже 
к третьему – четвертому курсу 
многие студенты имеют ста-
бильную работу»,  – говорит 
Наталья Комарова.

в  качестве Примера 
грамотной работы с  выпуск-
никами и  молодыми специ-
алистами эксперты приводят 
предприятие «Метафракс». 
Компания активно взаимо-
действует со  школами, ведет 
целенаправленную работу 
по профориентации учеников, 
знакомит будущих сотрудни-
ков с производством и коллек-
тивом. Абитуриенты имеют 
возможность учиться в  вузе 
по  направлению от  предпри-
ятия: если школьнику не  хва-
тает баллов для  поступления 

на  бюджетное место, «Мета-
фракс» полностью оплачивает 
обучение. Студентам-бюджет-
никам предприятие платит 
стипендию от  4 до  7 тысяч 
рублей. Выпускник вуза по-
лучает гарантированное тру-
доустройство, стабильный 
заработок и  максимальные 
возможности для  саморазви-
тия и карьерного роста.

«Выпускники технических 
вузов  – это стержень любого 
предприятия, его будущее,  – 
отметил заместитель генди-
ректора «Метафракса» по пер-
соналу и социальным вопросам 
Рашид Шакиров. – Мы целена-
правленно и  системно ведем 
работу по  профессиональ-
ной ориентации школьников, 
именно они и  станут в  итоге 
специалистами нашей компа-
нии».

Олег ФОМЕНКО
Фото Владимира ОСИПЧУКА

итоги вступительной кампании     О Б РА З О В А Н И Е 

Итоги приемных кампаний в пермских вузах показали, что нынешние абитуриенты 
заинтересованы в получении высшего технического образования. Эксперты полагают, что мода 
на юристов и экономистов прошла, рынок ощущает избыток специалистов такого профиля. 

В этом гоДу аБитуриЕНтоВ пЕрмского края 
привлекли технические специальности. эксперты говорят 
о переизбытке гуманитариев на рынке.

стать стержнем

Первокурсники Уральского химико-технологического 
колледжа впервые открывают для себя удивительный 
мир производства химической продукции, 
по устоявшейся традиции побывав с экскурсией в цехах 
и в корпоративном музее ПАО «Метафракс».

ся и  отношение к  кандидату 
в коллективе, и другие качества. 
Но  система имеет недостатки, 
не  позволяющие использовать 
резерв одним из  основных ин-
струментов подбора и развития 
персонала».

Алексей Николаевич пояснил, 
что  в действовавшей системе 
не использовались новейшие 
методы оценки персонала, ори-
ентированные на  реальные 
управленческие качества со-
трудников, их  психологические 

и  профессиональные особен-
ности, на их возможности. Обу-
чение резерва проходит по уни-
фицированным программам, 
где не учитываются личностные 
качества людей. И  самое глав-
ное – далеко не все резервисты 

считают свой статус основным 
инструментом для  карьерного 
роста. А  новая программа при-
звана устранить все недочеты.

Сергей МАРИНЦЕВ 
Фото автора
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Р Е Г И О Н      охрана труда и промышленная безопасность

безусловныЙ приоритет БЕЗопасНости
Краевое министерство промышленности, предпринимательства и торговли с подачи властей 
Губахи, при финансовой поддержке и организационном участии ПАО «Метафракс», провело 
в городе региональную конференцию по охране труда и промышленной безопасности.

Вкомплексе мер по  со-
кращению производ-
ственного травматизма 

и  профессиональной заболева-
емости, заботы о  сохранении 
здоровья трудоспособного 
населения Минпромторг за-
планировал к  анализу ряд до-
кладов профильных служб. 
В пятой по счету конференции 
под  лирическим названием 
«Охрана труда в  золоте осени» 
участвовали представители 
органов власти, компаний и уч-
реждений Прикамья, а  также 
организаторы медицины, спе-
циалисты инспекции труда, 
управления Роспотребнадзо-
ра и  краевого совета профсо-
юзов, ведущие специалисты 
по  охране труда градообра-
зующих предприятий Губахи. 
От  «Мета фракса» на  форуме 
побывали сотрудники отдела 
охраны труда, уполномоченные 
по  охране труда от  всех струк-
турных подразделений и  глава 
профкома Людмила Красных. 
Ряд компаний познакомили 
участников с новыми средства-
ми защиты от  вредных произ-
водственных факторов: в фойе 
ДК «Энергетик» сотрудники 
развернули экспозицию, ком-
ментируя всем интересующим-
ся новинки технологии защиты 
работаю щего персонала.

«Краевая конференция прово-
дится в  Губахе уже во  второй 
раз, и  это становится доброй 
традицией,  – заявил на  откры-
тии форума исполнительный 
директор ПАО «Метафракс» 
Виктор Майер (на  снимке).  – 
Программа встречи отражает 
актуальные вопросы промыш-
ленной безопасности. Наша 
компания идет в ногу со време-
нем, на производстве внедрена 
и  развивается система менед-
жмента качества на  соответ-

ствие требованиям междуна-
родного стандарта ISO. В  этой 
системе особое место отведено 
и охране труда».

Виктор Викторович подчер-
кнул, что  компания ежегодно 
подвергается внешнему аудиту, 
а в цехах и на участках сделано 
все, чтобы сотрудники соблю-
дали правила охраны труда, ра-
ботая в  комфортных условиях. 
В  2017  году объем финансиро-
вания на  нужды охраны труда 

достиг 74 млн рублей, в  том 
числе 19 млн рублей потратили 
на закупку спецодежды. В этом 
году затраты составят уже по-
рядка 100 млн рублей.

с  аналиЗом состояния 
условий труда на предприятиях 
края и охраны здоровья персо-
нала выступил глава краевого 
управления Федеральной служ-
бы по надзору в сфере защиты 
прав потребителей и  благопо-
лучия человека, главный госу-
дарственный санитарный врач 
Виталий Костарев. Виталий 
Геннадьевич раскрыл особен-
ности риск-ориентированного 
подхода к  проверкам, проком-
ментировал изменения в  про-
фильном законодательстве.

Убедительно прозвучали и  вы-
ступления представителей 
краевых медицинских струк-
тур  – наркодиспансера, цен-
тра по  профилактике и  борьбе 
со  СПИД и  инфекционными 
заболеваниями и  центра дезин-
фектологии. Специалисты, при-
водя невеселые цифры и факты, 
раскрыли хронику промышлен-
ной медицины, профилактики 
ВИЧ на  рабочих местах, лока-
лизации природно-очаговых за-
болеваний среди работающего 
населения.

В работе губахинской конференции участвовали более 
трехсот представителей предприятий и организаций. 
Участники проанализировали более десятка объемных 
докладов по безопасности труда и охране здоровья 
трудоспособного населения Прикамья.
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 строительство, инвестиции 
и соЦиалЬНыЕ проЕкты
На августовском заседании совета директоров компании работа акционерного общества 
за второй квартал признана удовлетворительной. Совет директоров внес и утвердил 
важные корректировки в бюджет общества на текущий год.

«Вкомпании успеш-
но завершен про-
ект по  строитель-

ству железнодорожных весов 
на  промышленной площад-
ке, – сообщил «Химии без гра-
ниц» помощник гендиректора 
по  корпоративным вопросам 
Виктор Старченко. – Нараста-
ет активность и в реализации 
масштабного проекта «Стро-
ительство локальных очист-
ных сооружений». В  данный 
момент проект находится 
на  стадии выбора технологии 
очистки и, соответственно, 
исполнителя, точнее  – под-

рядчика работ. Собственные 
сооружения повысят качество 
очистки технологических сто-
ков и  сократят денежные от-
числения компании Орехово-
Зуевскому «Водоканалу».

Продолжается работа 
по  воплощению инвестици-
онного проекта строительства 
производственно-складских 
объектов. «Вновь возводи-
мые здания предназначены 
для  сдачи в  аренду фирмам, 
работающим на  нашей про-
мышленной площадке»,  – 
уточнил Виктор Федорович.

в  жилом районе го-
родского поселка Карболит 
за  счет средств компании 
начаты работы по  восста-
новлению памятника погиб-
шим воинам-карболитовцам 
в  годы Великой Отечествен-
ной войны. «Стоимость за-
трат по  реставрации соци-
ально значимого объекта 
составит, по  сметным рас-
четам, 3 млн рублей»,  – до-
полнил помощник гендирек-
тора.

Герман САМАРИН
Фото Виктора СТАРЧЕНКО

особый интерес вы-
звал обстоятельный анализ 
ситуации по  промышленной 
безопасности и  охране труда, 
выполненный профильными 
специалистами промышлен-
ных предприятий  – ПАО «Ме-
тафракс», ОАО «Губахинский 
кокс» и  Губахинской энерге-
тической компании. Коллеги 
в  цифрах и  фактах озвучили 
актуальные проблемы, по-
желав законодателям пере-
смотреть устаревшие норма-
тивные акты, и  предложили 
решения по  предотвращению 
смертности и  сохранению тру-
дового потенциала.

участники иЗучили 
презентации, познакомились 
с  новинками санитарно-эпи-
демиологического законода-
тельства. Уточнили порядок 

использования средств фонда 
соцстраха, выделяемых на пред-
упредительные меры по  сни-
жению травматизма и  забо-
леваемости на  производстве. 
По  итогам форума приняли 
взвешенные решения. В  част-
ности, внести на  рассмотрение 
трехсторонней комиссии по  ре-
гулированию социально-тру-
довых отношений в  Пермском 
крае все обсужденные вопросы 
с  тем, чтобы скорректировать 
принятое трехстороннее со-
глашение «О  взаимодействии 
в  области социально-трудовых 
отношений на 2017-2019 годы».

«По  опыту знаю, что  работник 
вначале интересуется, насколь-
ко безопасны будут условия 
его труда, а  уж  потом уточня-
ет уровень зарплаты,  – заявил 
«Химии без границ» глава Губа-

хи Николай Лазейкин. – Важно, 
чтобы и для работодателей эти 
нюансы были в  приоритете. 
Если интересы работника и ра-
ботодателя совпадают, успех 
компании обеспечен, как  это 
происходит, например, в  ПАО 
«Метафракс». Но  я  подчерки-
ваю, все работодатели Губахи 
создали условия, гарантирую-
щие людям безопасный труд. 
Важно их  соблюдать, тогда 
и  печальная статистика будет 
сведена к нулю».

В  рамках форума Минпром-
торг наградил благодарствен-
ными письмами губахинских 
сподвижников охраны труда 
и  промышленной безопасно-
сти. В  их  числе  – сотрудник 
ПНИ Екатерина Геворгян, 
представитель энергетической 
компании Леонид Гречухин 

и  сотрудник «Губахинского 
кокса» Евгений Мельников. 
А  также специалист управ-
ления образования Татьяна 
Овечкина и  два сотрудника 
«Метафракса»  – начальник 
производства метанола Сергей 
Ситников и начальник службы 
охраны труда Юлия Терехина.

Порадовали участников встре-
чи выступления детских твор-
ческих коллективов Губахи. Го-
сти посетили корпоративный 
музей «Метафракса» и изучили 
историю предприятия со  дня 
его основания, по  достоинству 
оценив производственные до-
стижения и возможности, а так-
же размах развернувшегося 
строительства комплекса АКМ.

Сергей МАРИНЦЕВ
Фото Ольги ВОТИНЦЕВОЙ

охраНа труДа – комплЕкс мЕр по созданию безопасных 
условий занятости для работающих путем реализации 
правовых, социально-экономических, организационных, 
технологических и санитарно-гигиенических норм.

промыШлЕННая БЕЗопасНостЬ – комплЕкс мЕр 
по устранению риска аварий. В случае их возникновения 
вступает в силу план действий по минимизации последствий 
и предотвращению человеческих жертв.
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П А Р Т Н Е Р С Т В О     конкурс педагогического мастерства

обуЧить и воспитать 
НЕЗауряДНуЮ личНостЬ
Стало доброй традицией на ежегодной августовской конференции работников образования 
подводить итоги конкурса на звание «Лучший педагог» по версии компании «Метафракс».  
И в этом году в ДК «Энергетик» состоялась торжественная церемония чествования победителей.

Уже  шестой раз подряд в  Губахе пе-
дагоги состязались в мастерстве, де-
лились опытом, творческими прие-

мами и  методическими находками. В  этом 
году заявки на  участие в  конкурсе подали 
52 педагога из  13 образовательных учреж-
дений. Немногие из претендентов на звание 
лучших вошли в  тройку призеров в  своих 
номинациях, получив награды из  рук Вла-
димира Даута, гендиректора компании, па-
тронирующей конкурс. Но  коллеги в  ходе 
турнира обогатились методическими но-
винками. И это обстоятельство, по их мне-
нию, стало не менее значимым, как и обре-
тение заветной награды.

«Образование – это приоритет государства, 
от  него зависит и  будущее конкретного 
человека, и  будущее страны,  – обратился 
со сцены Владимир Даут с поздравлениями 
к педагогам. – Учителя, как и медики, – это 
первооснова, это элита нашего общества».

коллеГи встретили аплодисмента-
ми награждение грамотой Минобразова-
ния и науки РФ за весомые заслуги и мно-
голетний труд математика 20-й школы 
Елены Матвийчук, инструктора детсада 
«Золотой ключик» Елены Адиатуллиной 
и учителя начальных классов 15-й школы 
Натальи Туровой и  сердечно приветство-

вали коллег, отмеченных грамотами Ми-
нистерства образования Пермского края. 
Из  рук депутата Законодательного собра-
ния края Александра Борисова их приня-
ли воспитатель детсада «Золотой ключик» 
Надежда Дюдина, ее коллега по  детсаду 
Наталья Цапалина и воспитатель детсада 
«Теремок» Оксана Баранова, а  также учи-
тель школы-интерната Галина Семенова, 
заместитель директора этого же учебного 
заведения Алевтина Братчикова, педагог-
психолог 15-й школы Татьяна Нахалова. 
Ей  же вручили грамоту и  от  начальника 
управления образования за качественное 
освоение технологии печати экзаменаци-
онных материалов в  аудиториях пункта 
проведения экзаменов в  2018  году. По-
здравления принимали Татьяна Гальце-
ва, заместитель директора 15-й школы; 
Любовь Шаманаева, учитель начальных 
классов прогимназии «Надежда»; Наталья 
Михеева, педагог дополнительного обра-
зования 2-й школы; Наиля Будина, психо-
лог 20-й школы; педагоги УХТК Людмила 
Паршакова и  Любовь Зубрилина. Слова 

поБЕДитЕлЕм коНкурса «лучШий пЕДагог гоДа по версии пао «метафракс» 
в номинации «лучший руководитель (зам. руководителя) образовательного 
учреждения» стала татьяна гальцева (15-я школа). лучшим педагогом дошкольного 
образования признана ольга гусева из детсада «Золотой ключик». В номинации 
«лучший учитель начальных классов» лидировала Наталья ситникова из 15-й школы. 
лидером в номинации «лучший учитель естественно-математического цикла» стала 
Елена михайлова, учитель химии 2-й школы.
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благодарности приняла и Анна Бачурина, 
преподаватель медучилища. Все награж-
денные грамотами педагоги получили 
в  подарок от  центра «Философия красо-
ты и здоровья» сертификат на бесплатное 
 медобслуживание в  течение 2018 / 2019 
учебного года.

Торжество плавно перешло в  теоретиче-
скую часть конференции, которую органи-
заторы назвали «Инновационная деятель-
ность как один из механизмов повышения 
качества образования», в  рамках которой 
были подведены итоги последних лет и на-

мечены планы на  предстоящий учебный 
год. Приоритетными задачами стали по-
вышение качества услуг дошкольного об-
разования и развитие системы профессио-
нального роста педагогов.

«свой труд мы посвящаем главной за-
даче: грамотно используя передовые мето-
дики обучения и  воспитания, вырастить 
незаурядную личность с  высокими чело-
веческими качествами, которая сможет 
адаптироваться к  требованиям жизни 
и стать достойным членом общества, – за-
явила «Химии без  границ» начальник 

управления образования Светлана Баска-
кова.  – Все для  этого у  нас есть: весомый 
багаж базовой подготовки, мастерство, 
опыт и добросовестное служение любимо-
му делу».

Герман САМАРИН
Фото автора

Гендиректор ПАО «Метафракс» 
Владимир ДАУТ поздравил лучших 
социальных педагогов Губахи – 
Татьяну НОВИКОВУ, Наталью 
ОБОРИНУ и Светлану ПОТАШ.

лиДЕром срЕДи пЕДагогоВ, оБучаЮщих ДЕтЕй с ограНичЕННыми 
фиЗичЕскими ВоЗмоЖНостями, стала логопед детсада «Золотой ключик» 
светлана пушкарева. лучшим классным руководителем признали оксану колпакову 
из 14-й школы. В категории «социальные педагоги» первенствовала воспитатель 
группы продленного дня 1-й школы Наталья оборина. В разделе «лучший педагог 
среднего специального учебного заведения» победителем признана преподаватель 
ухтк татьяна грошева.

В НомиНаЦии «лучШий учитЕлЬ гумаНитарНого Цикла» победила Наталья 
кукушкина (20-я школа). В первенстве молодых педагогов лидером признан учитель 
физкультуры 2-й школы артем филимонов. лучшим педагогом, работающим 
с детьми с девиантным поведением, стала педагог-психолог анастасия кокорина. 
В номинации «лучший педагог дополнительного образования» первенство признано 
за Натальей Зиатдиновой, педагогом ДЮЦ «спектр».

Объем экспорта группы впер-
вые достиг 391,6 млн долларов, 
а  доля экспорта в  выручке пре-

высила 50 %. Для  сравнения  – объем 
экспорта ГК «Метафракс» в  2016-м со-
ставил 77,8 млн долларов. И  тому есть 
объяснение: тогда, как  и  в  2015  году, 
многие экспортеры переживали сни-
жение объемов реализации и  доходов 
из-за  неблагоприятной конъюнктуры 
мировых поставок. Впрочем, для  груп-
пы «Метафракс» 2016 год ознаменовался 
торможением спада валютной выручки – 

потеря не  превысила 3,3 %. Как  конста-
тировали авторы рейтинга, российский 
экспорт в  первом полугодии 2017  года 
перешел к устойчивому росту.

«в  2017  Году благоприятная конъюн-
ктура по  экспорту метанола позволила 
увеличить объемы реализации на  экс-
порт и привлечь значительные сторонние 
объемы,  – прокомментировал оптими-
стичный результат менеджер компании 
«Метадинеа-Трейдинг» Василий Михай-
лов.  – В  2017  году мы научились более 

оперативно реагировать на  колебания 
внутреннего и экспортного рынков и до-
стигли весомых успехов в  оптимизации 
нашей логистики».

По  мнению Василия Александрови-
ча, это обстоятельство позволило ми-
нимизировать непредвиденные расхо-
ды и  сделать экспортный паритет более 
предсказуемым. Из макроэкономических 
факторов экспорту поспособствовал об-
щий экономический рост, увеличение 
потребления производных реализуемой 
продукции. В  частности, для  метанола  – 
рост потребления формалина, МТБЭ, 
олефинов, ДМЭ и уксусной кислоты.

Сергей МАРИНЦЕВ

второЙ экспортер реГиона
В рейтинге крупнейших экспортеров России по итогам 2017 года, опубликованном деловым 
изданием «Эксперт», группа компаний «Метафракс» заняла 72-ю позицию, резко, практически 
вдвое, улучшив свое положение – по итогам 2016-го группа занимала 153-ю строчку. Среди 
предприятий Прикамья группа заняла второе место.

оБъЕм экспорта впервые 
приблизился к 400 млн долларам.

Благоприятная конъюнктура 
позволила в 2017 году увеличить 
объемы экспорта метанола.
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М Е ТА Ф РА К С    социальная политика

первоклаШки,  
ВсЮДу пЕрВоклаШки…
Традиционно в День знаний все первоклассники Губахи собрались в сквере Победы на праздничную 
торжественную линейку, чтобы услышать поздравления, напутствия и зарядиться позитивной 
энергией на первый в их жизни учебный год.

Радостная, празднич-
ная, волнительная ат-
мосфера царила в  этот 

день в  сквере. Более сотни 
первоклассников из  всех 
школ города вместе с  первы-
ми классными педагогами 
и  родителями пришли сюда 
на  первую торжественную го-
родскую линейку. 

Как  примета первого осеннего 
праздника – цветы, воздушные 
шары, белые банты и, конечно, 
искренние улыбки и задорный 
детский смех. Беззаботная 
пора осталась позади, а  впере-
ди этих ребят ждет новый этап, 
полный знаний, интересных 
открытий, новых друзей и  яр-
ких побед.

Песней о  первоклассниках от-
крыла эту праздничную ли-
нейку юная артистка Алина 
Газизуллина. К  слову, пела она 
в этот день и о себе тоже. Пер-
вого сентября Алина впервые 
села за школьную парту. А вот 
для  начальника управления 
образования Губахи Светланы 
Баскаковой День знаний давно 
стал профессиональным празд-
ником, но, как и в первый раз, 
она вновь встречает его с  вол-
нением и радостью.

«Сегодня вы, первоклассники, 
первый раз пришли в  шко-

лу, первый раз увидели своих 
учителей. Пусть этот день за-
помнится вам надолго и станет 
началом новой, интересной, 
увлекательной школьной жиз-
ни. Уважаемые родители, се-
годня вместе с вашими детьми 
вы тоже поступили в  первый 
класс, вместе вам предстоит 
пройти весь этот длинный путь 
школьного обучения. Дорогие 
педагоги, вам доверяют самых 
замечательных первокласс-
ников, любите их, берегите 
и  обучайте! С  праздником!»  – 
напутствовала в  этот день 
первоклассников, педагогов и 
родителей Светлана Владими-
ровна.

теПло ПоЗдравил перво-
классников и педагогов с Днем 
знаний секретарь политсо-
вета губахинского отделе-
ния партии «Единая Россия», 
заместитель гендиректора 
ПАО  «Мета фракс» Рашид Ша-
киров: «Это волнующий день 
не только для вас, но и для нас. 
Мы уверены, что у таких друж-
ных, веселых, умных детей все 
будет хорошо. Желаю вам, что-
бы вы с первого дня, с первого 
урока полюбили свою школу, 
своих учителей, своих друзей. 
Дорогие педагоги и  родители, 
пусть все надежды, которые 
вы связываете с  вашими деть-
ми, непременно оправдаются. 

В любой жизненной ситуации 
верьте в  своих детей. С  Днем 
знаний!».

По традиции Рашид Саидо-
вич приехал на линейку не с пу-
стыми руками. От  компании 
«Метафракс» и  местного отделе-
ния партии «Единая Россия» все 
первоклассники в  этот празд-
ничный день получили пеналы, 
а  каждому классу была вручена 
настольная игра, чтобы и время 
школьных перемен мальчишки 
и девчонки проводили инте-
ресно и увлекательно. 

Также в  рамках акции «По-
дарок первокласснику» всем 

Во ДВорЦЕ кулЬтуры «эНЕргЕтик» 2 сентября прошел веселый праздник 
для первоклассников, чьи родители трудятся в компании «метафракс». Необычные герои 
гуглики придумали для ребят множество интересных игр и забавных конкурсов. Но коварный 
компьютерный Вирус решил испортить ребятам праздник. отважные гуглики вместе с храбрыми 
мальчишками и девчонками показали Вирусу, что учиться в школе очень интересно и весело. 
Вирусу так понравилось играть с первоклассниками, что он тоже решил пойти учиться в школу 
вместе с ребятами. уходя с праздника, мальчишки и девчонки уносили с собой не только 
отличное настроение, но и подарки. каждому первокласснику компания «метафракс» подарила 
увлекательную энциклопедию.

370 мальчишек и девчонок впервые сели за школьные 
парты в Губахинском городском округе.
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метафракс: XXI ВЕк
 До конца этого года в свет должна выйти книга «Метафракс: XXI век», посвященная 25-летию 
акционирования компании. Ее автор – писатель, публицист и журналист Светлана Федотова 
(на снимке). «Химия без границ» публикует ее рассказ о работе над книгой и фрагментах, 
которые не вошли в итоговый текст рукописи.

Сергей Ситников, на-
чальник производ-
ства метанола, сказал: 

«Но  ведь у  нас уже есть кни-
га о  «Метафраксе». Да, тот 
самый легендарный Сергей 
Ситников, который в  январе 
1985  года от  лица коллектива 
принимал участие в  торже-
ственном митинге, посвя-
щенном пуску агрегата Мета-
нол-750.

автором этой книГи 
является не  менее легендар-
ный Владимир Осипчук, бла-
годаря которому сохранился 
бесценный архив документов 
и  фотографий по  истории за-
вода.

Разговор проходил во  время 
сбора материала для  новой 
книги «Метафракс: XXI  век», 
которая задумана к  25-летию 
нового этапа в  жизни пред-
приятия  – под  именем «Мета-
фракс» и в статусе акционерно-
го общества. На самом деле, это 
был большой вызов для  меня 
как  для  автора. Нужно было 
написать так, как  еще  никто 
не писал о «Метафраксе», и то, 
что еще не писали.

Большинство фотографий 
в  новой книге будут, конеч-

но  же, из  музея компании, 
но  мы договорились, что  все 
они будут из  разряда «пу-
бликуется впервые». Всего 
для  книги было взято трид-
цать интервью, из  них 17  – 
у работников «Метафракса». 

Объем книги не  позволял 
поставить все, что  хотелось, 
а  некоторые истории не  под-
ходили по  формату. Так, 
Александр Максимов, дирек-
тор Metadynea Trading SA, 
столько рассказал прекрас-
ных баек! 

Особенно мне понравилась 
история про  то, как  в  за-
рубежной лаборатории 
по  просьбе «Метафракса» 
смололи в  муку пентаэри-
трит и  уротропин. Когда 
стало нужно утилизовать 
эти продукты, встал вопрос: 
как  их  отличить? Маркиров-
ку нанести не  догадались! 
Внешне они абсолютно оди-
наковые, но  один из  них яв-
ляется опасным веществом. 
И  вот приезжают зарубеж-
ные представители в  Губаху, 
в  том числе и  за  тем, чтобы 
узнать ответ на  этот вопрос, 
их  ведут в  лабораторию, 
а  там  уже накрыт стол  – та-
релочки и  ложечки. Почему? 

А  потому что  пентаэритрит 
от  уротропина можно отли-
чить на  вкус! Первый имеет 
сладковатый вкус и  легкий 
веселящий эффект.

расскаЗ марии Конова-
ловой, советника председате-
ля совета директоров, тоже 
не  вошел в  книгу: «Однажды 
нам нужно было сделать пре-
зентацию для  швейцарского 
банка. В  начале января все 
должно было быть готово, 
поэтому 31 декабря вносили 
последние изменения. Одной 
рукой салат мешаю, а  другой 
держу телефон и  последние 
ЦУ получаю. Подошла дочь 
и с укоризной сказала: «Мама, 
может, хватит уже? Новый год 
скоро». 

не  Знаю, удалось  ли 
мне в  книге передать интона-
цию, с которой люди, не рабо-
тающие на  предприятии, го-
ворят о компании. Это всегда 
уважение и восхищение. То же 
самое, когда дело касается топ-
менеджеров. 

О  председателе совета ди-
ректоров обычно начинают 
рассказ так: «О! Гарслян!». 
Общее мнение: о  нем нуж-
но отдельную книгу писать, 

как  и  о  генеральном директо-
ре Владимире Дауте. Это люди, 
которые не только видят буду-
щее, но и умеют его создавать.

Книга, конечно  же, выходит 
за  рамки XXI  века, потому 
что  «Метафракс» прочно сто-
ит на том, что было построено 
в  прошлом веке. Кстати, па-
раллели с  тем, как  строился 
«Метанол-750», и  как  сейчас 
идет стройка АКМ, есть. Глав-
ное  – это масштабные проек-
ты, но как по-разному они ор-
ганизованы! Сейчас рукопись 
передана дизайнеру, и  он вер-
стает макет книги. Ожидается, 
что к концу года книга выйдет 
из печати. 

Светлана ФЕДОТОВА

ребятам досталась книга перм-
ской писательницы Ксении Га-
шевой «Пермский край. Самое-
самое».

не Забыли новоиспеченные 
первоклассники и  о  сложив-
шейся доброй традиции – с гор-
достью, трепетом и уважением 
мальчишки и  девчонки воз-
ложили разноцветные букеты 
к  памятнику воинам-губахин-

цам, павшим в  годы Великой 
Отечественной войны.

не  только высокие го-
сти пришли поздравить ребят 
с Днем знаний. Посетил торже-
ственную линейку продвину-
тый робот ВЕРА (Всезнающий 
Единственный Робот-Автомат), 
а  еще  на  праздник к  перво-
классникам проник хитрый ви-
рус. С легкостью ответив на его 

сложные вопросы и  запустив 
антивирусную программу, ре-
бята помогли роботу вернуться 
в рабочий режим.

В  завершение торжественной 
линейки первоклассников 

ждал еще  один увлекательный 
подарок от «Метафракса» – на-
учно-химическое шоу «Откры-
вашки».

Ольга ВОТИНЦЕВА
Фото автора

Компания «Метафракс» традиционно подготовила 
школьные подарки всем первоклассникам Губахи, Кизела, 
Гремячинска и Пашии.
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М Е ТА Ф РА К С      25-летие акционирования компании

на фоне историЧескоГо 
противостоЯниЯ: гоД 1993-й
После 2 октября 1992 года и принятия решения о приватизации завода по второму варианту 
важные события происходили почти каждый день, неделю и декаду.

Осенью 1992-го наступил этап ожи-
дания: экономисты подготовили 
пакет документов, руководство 

«бомбило» Госкомимущество, уточня-
лись детали, шлифовались формулировки 
и  толкования, участились поездки в  сто-
лицу. Отставка Гайдара. Понимание об-
мана ваучеризации по Чубайсу: даже если 
привлечь все семейные наличности чеков, 
невозможно набрать ваучеров для выкупа 
контрольного пакета акций. Все это замет-
но ослабило уверенность в правоте прива-
тизации предприятия.

По  «метанол» Переживало эко-
номический кризис, усугубившийся от-
казом железнодорожников осуществлять 
экспортные перевозки: долги перевалили 
за 1 млрд рублей. Решение премьера Викто-
ра Черномырдина удвоить с 1 апреля тари-
фы на перевозки отяготило ситуацию: 25 % 
дохода с  каждой отгруженной цистерны 
нужно было отдавать дорожникам. Пре-
кращение экспортных поставок с  11  мая 
стало вынужденной горькой мерой.

Понесли убытки СМРУ, АТЦ и  РМЦ: им 
предстояло выходить на  внешний ры-
нок для  зарабатывания денег продажей 
услуг. Конверсия, отказ оборонной про-
мышленности от  использования продук-
ции производства аминов, пентаэритрита 
и  уротропина. Отказ Европы принимать 
продукты в  бумажной упаковке, жесткая 
конкуренция в  лакокрасочной промыш-
ленности (завод в  донбасском городе Ру-
бежном производил пентаэритрита втрое 
больше нашего) подорвали финансовое 
положение предприятия. Надежду внес 
визит президента Ельцина в Китай, в ито-
ге сбыт уротропина восточным партнерам 
заметно вырос, у  людей появился некаче-
ственный ширпотреб в ассортименте това-
ров по бартерному обмену. К слову, Китай 
в  те годы производил товары с  расчетом 
на  три группы потребителей. Нам постав-
лялась продукция 3-й группы  – для  граж-
дан с низкими доходами.

Заметно пошатнулся авторитет профсоюза. 
В связи с инициативой Агрохима и приказом 
от 1 июля о перечислении взносов по лично-
му заявлению через бухгалтерию. Работники, 

не  подавшие заявление, считались утратив-
шими членство. В итоге численность сокра-
тилась на треть, влияние организации на по-
литику администрации снизилось до рамок 
Закона «О профсоюзах».

власть в  стране лихорадило. Раз-
деление ее на  три ветви  – исполнительную, 
законодательную и  судебную  – в  народе 
сравнивали с басней про лебедя, рака и щуку, 
понимающих свою роль по-своему. Вино-
вником провала экономической политики 
назвали экс-премьера Егора Гайдара, Борису 
Ельцину в  вину вменялся референдум, на-
значение «антинародного» правительства 
и неудачные реформы. Страну всколыхнули 
и  трагические последствия первомайской 
демонстрации, ведь референдум 25 апреля 
только углубил раскол между сторонниками 
президента и парламента.

В  Губахе взялись реставрировать здание 
спортшколы под  церковь  – напротив ад-
министрации и  бывшего горкома партии, 
в  который уже переехал городской суд. 
В  местной прессе три года подряд с  пода-
чи «зеленых» общественность обсужда-
ла возможность возведения на  площадке 
химзавода производств МТБЭ, карбамида 
и синтетических смол. Агрохим был готов 

через Сбербанк выделить под  проект кре-
дит в 12 млрд рублей. Но вскоре его отло-
жили на 10 лет, а дискуссии стихли после 
приватизации ПО «Метанол».

18 июня состоялась конференция по  при-
ватизации с  разъяснением механизма 
закрытой подписки и  формулы приоб-
ретения акций сверх установленного ми-
нимума. 6 акций (х1700)  – необходимый 
минимум на  1 неделимый ваучер, 132 ак-
ции и более – 225 тыс. рублей при условии 
немедленной оплаты, из  них 50 %  – вауче-
рами. С  12 по  20 июля прошла закрытая 
подписка на акции во всех подразделениях 
предприятия.

На 1 июля в денежном обращении России 
оказалось 26 видов купюр! Центробанк 
начал изымать из  обращения купюры но-
миналом от  рубля до  1 тысячи выпуска 
1961-1991  годов. Это привело к  сумятице 
в  расчетах и  новому скачку цен. 9 июля 
акционерное общество открытого типа 
(АООТ) «Метанол» было зарегистрирова-
но администрацией Губахи в соответствии 
с указом Президента России.

13 июля пришла беда: город пострадал 
от разгула водной стихии, которой не было 
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со  строительства Широковской ГЭС. 
Мощный поток водосброса смыл дома 
и  постройки в  пойме Косьвы, затопил 
территории ГРЭС и  «Коксохима», оста-
вил без работы cотни шахтеров, поставив 
«крест» на  шахте им. Крупской. ПО  «Ме-
танол» из-за  прекращения подачи пара 
с  ГРЭС с  13 по  24 июня понесло убытки 
более чем на 417 млн рублей!

28 июля объявили первые итоги 
приватизации, в  которой приняли уча-
стие 2778 человек. А  1 сентября на  стра-

ницах заводской многотиражной газе-
ты «Выбор» впервые появилось слово 
«Метафракс» как  презентация названия 
будущего общества к  собранию акци-
онеров. Наконец, 11 октября 1993  года 
состоялось первое собрание акционе-
ров АООТ «Метанол», на котором были 
утверждены положения о  гендиректо-
ре, совете директоров, ценных бумагах, 
ревизионной комиссии, приняты устав 
и новое наименование. Очередной (42-й) 
выпуск «Выбора» вышел уже в  рамках 
АО «Метафракс».

Эти события развивались на  фоне по-
литического противостояния в  Москве: 
митинги, штурм телецентра в  Останкино 
и здания правительства, завершение губи-
тельного двоевластия в  стране… В  слож-
ной обстановке «Метафракс» выстраи-
вал экономическую самостоятельность. 
Но  предприятию удалось выжить и  в  по-
следующий непростой для экономики 
страны период, а спустя годы стать лиде-
ром в химической отрасли.

Владимир ОСИПЧУК

 
 

социальная активность     П А Р Т Н Е Р С Т В О

басеГи приНимаЮт ВолоНтЕроВ
В сентябре на территорию заповедника «Басеги» высадился трудовой десант волонтеров – 
работников ПАО «Метафракс». 

Впоследние годы на  особо охраня-
емых природных территориях на-
шей страны развивается корпора-

тивное волонтерство. Заповедник также 
не  остается в  стороне от  этого направ-
ления, несколько лет подряд он прини-
мает на  свой территории волонтеров  – 
работников Гремячинского ЛПУМГ 
(ООО «Газпром Трансгаз Чайковский»). 
В  июне этого года они оказали помощь 
в  разборе ветхой инфраструктуры в  за-
поведнике.

Радует, что  к  этому популярному дви-
жению в  рамках партнерства и  сотруд-
ничества присоединились и  работники 
«Мета фракса». 

Перед волонтерами была поставлена зада-
ча  – продолжить прочистку лесной доро-
ги, которая проходит от контрольно-про-
пускного пункта до научного стационара 
и начала экологической тропы. Сотрудни-
ки отдела охраны заповедника ежегодно 
проводят прочистку дорог и просек.

Помощь активистов-волонтеров в  этом 
году оказалась весьма кстати. Благодаря 
силам добровольцев удалось очистить 
участок противопожарной дороги, ос-
вободив ее от кустарника и сухих веток. 
В  качестве подарка от  заповедника они 
получили возможность совершить вос-
хождение на вершину Северного Басега.

Информация предоставлена 
государственным природным 

заповедником «Басеги»
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Это был август 1982  года. Решение 
о походе на озеро Байкал у нашей сло-
жившейся к  тому времени туристи-

ческой группы созрело давно. Посмотреть 
на  эту «жемчужину» мечтали все. Даже 
наш руководитель Владимир Буренчев, уже 
когда-то бывавший в тех местах, с интересом 
ждал новой встречи с  Байкалом. Позднее, 
когда наш поход по этим красивейшим вели-
чественным местам подходил к завершению, 
я в полной мере ощутил, что хочу вернуться 
сюда еще не раз. Так притягательна оказалась 
энергетика Байкала.

Началось наше путешествие с  прибытия 
в  порт Байкал, здесь берет свое начало 
знаменитая река Ангара. Чистая, как слеза. 
Через толщу воды без  труда просматрива-
лось дно, по  которому местами перекаты-
вались бревна. Эта кристальная чистота 
воды нас заворожила с первых дней.

наша ГруППа, состоящая из  девяти 
человек, погрузилась на  небольшой паро-
ходик. Судно ходило на угле, и даже акку-
ратно выкрашенной палубе не  удавалось 
скрыть его «возраст». По словам команды, 
курсировало оно по Байкалу с далеких со-
роковых годов. К слову, многим туристам, 
даже тем, кто впервые оказывался на Бай-
кале, этот пароход был знаком по  много-
численным выпускам телепередачи «Клуб 
путешественников». В сьемках именно он, 
не  спеша, бороздил водную байкальскую 
гладь, пуская в небо густые черные клубы 
дыма.

Вот и мы «прикоснулись» к этому истори-
ческому судну, до  предела заполненному 
туристами. Плыть предстояло ближай-
шую ночь, отчего вся палуба, корма и нос 
были заставлены походными палатками 
для  ночевки. Пароход напоминал плыву-
щий палаточный городок. Члены команды 
относились к этому с пониманием и терпе-
ливо доставляли туристов до  пункта на-
значения.

На  следующий день мы высадились в  бу-
рятском поселке Онгурен, что  в  перево-
де означает «конец пути». Для  нас  же он 
стал началом нашего 22-дневного похода 
по  Байкалу. В  те годы поселок было мало 
заселен и  далек от  цивилизации, но  мест-
ные жители встретили нас гостеприимно. 
Отсюда мы начали переход Байкальского 
хребта. За  четыре дня вышли в  верховья 
Лены. Места здесь таежные, не  тронутые 
человеком, природа во всем своем проявле-
нии. Шли по каменистому берегу и по лесу 
и  восхищались природными красотами. 
Что  ни  вечер, то  разные пейзажи и  всегда 
новые. Старался запечатлеть всю эту красо-
ту на фотоаппарат, но, к сожалению, пленка 
не может в полной мере передать масштаб 
и величие. И правду говорят, у Байкала осо-
бое необъяснимое притяжение.

С теплой солнечной погодой нам повезло, 
из  трехнедельного пути лишь пара дней 
выпала на  дождь и  ненастье. В  верховьях 
Лены приметили большое количество 
медвежьих следов, вот уж поистине – мед-
вежий край. А еще – целые тучи комаров, 
да таких отборных! Очень сильно удивили 

меня муравьиные тропы. Годами натоп-
танные в  покрытой мхом земле, ходы на-
поминали большую сеть лесных каналов, 
по которым суматошно, туда-сюда, спеши-
ли по своим делам тысячи муравьев. Заво-
раживающее зрелище!

вот что Значит – Природа, не тро-
нутая человеком. К слову, за все время по-
хода по нашему маршруту мы не встрети-
ли ни одной туристской группы. Но люди 
на  пути нам встречались. Преодолев Бай-
кальский хребет, мы вышли к  мысу с  пу-
гающим названием Покойники. У  бай-
кальских старожилов есть сразу несколько 
легенд о  происхождении такого названия, 
от  простых до  самых невероятных. Со-
гласно одной из  них, в  море неподалеку 
от мыса произошло кораблекрушение, поч-
ти вся команда судна погибла, и охотники 
обнаружили несколько тел, выброшенных 
волнами на берег. Поэтому мыс и стали на-
зывать Покойницким. Рыбаки долго избе-
гали заходить в его бухту.

А нам повезло больше, чем тем охотникам, 
на  мысе мы встретили живых людей. Тог-

Э Т О  И Н Т Е Р Е С Н О    записки путешественников

моГуЧиЙ, завораживаЮЩиЙ, 
ВЕличЕстВЕННый Байкал
Поделиться впечатлениями о походе на Байкал наш постоянный путешественник Фанил Каюмов 
обещал давно, но все не складывалось. Первый осенний месяц, объединивший сразу две праздничные 
даты – День озера Байкал (9 сентября) и Всемирный день туризма (27 сентября), оказался 
отличным поводом для встречи. Каждый поход для Фанила Рафисовича – это особая, не похожая 
на другие, история, вот и это байкальское путешествие оставило в памяти особые уникальные 
впечатления.
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записки путешественников     Э Т О  И Н Т Е Р Е С Н О 

да здесь располагалась метеостанция, ра-
ботала на  ней семья, которая там  и  жила, 
держала домашнее подворье. Для  отдыха 
и  ночлега здесь было прекрасное место. 
После трудного пути ночь мы спали креп-
ко. Утро встретило нас ярким солнцем 
и  чавканьем. Насторожившись, вышли 
из  палаток и  наблюдали забавную кар-
тину  – корова допила оставленный нами 
с  вечера чай в  котелке и  непринужденно 
жевала заварку. Мы долго смеялись и  по-
том во время похода еще не раз вспомина-
ли этот забавный случай.

комПания у  нас Подобралась 
дружная и  веселая, шутили много, но  ино-
гда и сама природа подшучивала над нами. 
На  одной из  стоянок Виктор Цодикович, 
один из  участников нашей группы, отпра-
вился в  лес за  дровами для  костра. Спустя 
некоторое время возвращается бледный, 
взволнованный и  с  огромной шишкой 
на  голове. Отдышавшись, Виктор расска-
зал, что в лесу столкнулся с медведем. Косо-
лапый был от него на расстоянии не более 
пяти метров. Испугавшись, он побросал 
собранные для костра ветки и рванул в об-
ратную сторону, что  было сил. Успокаивая 
товарища, мы шутили: «Виктор, еще  не  из-
вестно, кто кого сильнее испугался!». Вот та-
кая встреча с хозяином байкальской тайги.

Дальнейший наш маршрут проходил по по-
бережью Байкала. Нас очень удивил тот 
факт, что  здесь совсем не  было комаров. 
В  глубине леса они появлялись, причем 
в больших количествах, а на берегу во всех 
отношениях была красота. Мы любовались 
природой, потрясающими закатами, чисты-
ми водами Байкала, которые в зависимости 
от времени суток меняли цвет, уникальной 
флорой и  фауной этого края. Куда ни  по-
смотри, зрелище завораживающее  – ска-
лы, стремящиеся в воду, уютные бухточки, 
горы, покрытые лесом, и  манящая водная 
гладь. Порой вода не  двигалась и  напоми-
нала туго натянутый шелк. Сидя у  костра 
и слушая шум волн, вдыхая чистый воздух, 
любуясь звездным небом, наслаждаясь при-
родой, мы обретали чувство умиротворе-
ния, радости и спокойствия.

видимо, эти эмоции и  единение 
с  природой и  манят сюда отшельников, 
которые уже в  те годы здесь встречались. 
На  своем пути мы повстречали двоих. 
Один из  них, колоритный дядька, запом-
нился. Жил он в  этих местах круглый 
год, занимался рыбалкой, охотой на  нер-
пу, а  связь с  цивилизацией поддерживал 
благодаря старенькой моторке. Несмотря 
на  отшельнический образ жизни, наш но-
вый знакомый оказался человеком откры-
тым, добродушным и гостеприимным.

Собственно, как  и  сама байкальская при-
рода  – богатая и  щедрая. Такого количе-
ства грибов я, пожалуй, больше никогда 
не встречал. Каково было наше удивление, 
когда на  одной небольшой поляне мы со-
брали сразу четыре десятка красавцев-
красноголовиков от  мала до  велика. Не-
редко на ужин готовили грибы и, конечно, 
рыбу (чаще нам на  спиннинг попадался 
хариус), для  этого предусмотрительно за-
хватили в  поход большую чугунную ско-
вородку и  канистру растительного масла. 
Причем воду для  готовки использовали 
прямо из озера, настолько она была чистой.

Несмотря на  летнюю жаркую погоду, вода 
в Байкале всегда холодная – не больше деся-
ти градусов, лишь на  мелководье в  заливах 
прогревается до  двадцати. Но  все  же воз-
можности нырнуть в Байкал мы не упустили.

Впереди нас ждало альпинистское восхож-
дение. Гору Черского мы покорили за три 
дня, «дернув» ее за  макушку. К  слову, это 

самая высокая точка Байкальского хребта, 
высотой более 2500 метров. У  подножия 
горы расположился нетающий ледник. 
Спустя пару суток мы уже были на  мысе 
Котельниковском, который известен свои-
ми горячими источниками. Так из царства 
льда и  снега мы попали в  теплые водные 
ванны. Нашему восторгу не было предела.

наш маршрут Подходил к  завер-
шению. В  селе Байкальском мы сделали 
последнюю остановку, пока ждали уже 
знакомый пароход. Потом Иркутск и  до-
рога самолетом домой. 22 походных дня 
и 375 километров по Байкалу остались по-
зади. Уже дома, проявив пленку и  напеча-
тав фото, я  вновь ощутил, насколько раз-
ный Байкал туманным утром, солнечным 
ярким днем и  закатным вечером. Но  он 
всегда красив, величественен и  загадочен. 
С особым самобытным характером.

Записала Ольга ВОТИНЦЕВА
Фото Фанила КАЮМОВА
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Г Е О Б Р Е Н Д И Н Г    тайны горы крестовой

прозвуЧал финальныЙ аккорд 
фЕстиВаля
Камни Рудянского споя отдают накопленное за лето тепло, на берегу Широковского 
водохранилища и в городе-призраке Верхняя Губаха плотный ковер из опавших листьев скрыл 
следы артистов и зрителей. Но в памяти участников проекта «Тайны горы Крестовой» свежи 
воспоминания о ярких фестивальных днях.

18 сентября в  стенах 
театра собрались 
те, кто  в  этом году 

внес посильный вклад в  дело 
развития фестиваля и  помог 
разгореться костру искус-
ства, согревшего души зри-
телей со  всех уголков страны. 
Я  нисколько не  преувеличила 
масштабы губахинского фе-
стиваля. Будем честны: аван-
тюра, задуманная семь лет на-
зад несколькими смельчаками, 
стала геобрендом. О  «Закате 
на  Крестовой» говорят на  кух-
нях и  в  правительственных 
кабинетах. Труппы из  других 
городов считают за  честь при-
ехать в Губаху, чтобы показать 
свои постановки в  декораци-
ях ландшафта и  принять уча-
стие в  мастер-классах. Это  ли 
не успех? В этом году в копилку 
положительных эмоций доба-
вилось то, что  наш фестиваль 
включен в трехлетний краевой 
бюджет. Усилия организаторов 
и  спонсоров замечены на  пра-
вительственном уровне, и  соз-
давать феерию станет значи-
тельно легче.

Не  успев окунуться в  осень 
и  немного передохнуть, попе-
чители фестиваля уже дума-
ют, чем  удивлять его зрителей 
в  следующем году. Но  перед 
тем, как  планы оформятся, 
нужно поблагодарить героев 
года нынешнего, что  и  было 
сделано в  большом зале сту-
дии-театра.

«мы соЗдали историю, 
без  которой уже невозможно 
себе представить лето Перм-
ского края, – заявил, открывая 
встречу единомышленников, 
депутат краевого Законода-
тельного собрания Армен Гарс-
лян.  – Любой проект должен 

иметь свою оценку. В  нашем 
случае  – это количество зри-
телей фестиваля, и  включение 
нашего проекта в бюджет края. 
Историю фестиваля, безуслов-
но, нужно продолжать. Мы уже 
думаем, что представим гостям 
на следующий год. Честно при-
знаюсь, в  этом году пережива-
ли, как поклонники воспримут 
оперу, но  все получилось. Сил 
нам, удачи, и  еще  раз спасибо 
всем, кто  на  протяжении семи 
лет остается с нами».

«Благодарю членов той коман-
ды, которая помогает в  реа-
лизации важного для  нашего 
округа проекта,  – обратился 
к  участникам встречи глава 
Губахи Николай Лазейкин.  – 
Хочу отдельно поблагодарить 
Армена Гайосовича, под  па-
тронатом которого прини-
маются все решения, каса-
ющиеся развития культуры 
в Губахе».

«у  фестиваля есть душа, 
и  она очень многогранна,  – 
заявила глава попечительско-
го совета фестиваля Мария 
Коновалова. – Мы расширяем 
границы и горизонты. В этом 
году был эксперимент, по  по-
воду которого мы дискути-
ровали в  рамках заседаний 
оргкомитета. Удачу количе-
ственную доказывают цифры, 
фестиваль посетило более 
8  тысяч зрителей. Что  касает-
ся качества, на  горе присут-
ствовали в  том числе и  иску-
шенные гости, которые были 
в  восторге от  выступлений 
артистов театра оперы и бале-
та Перми».

Ульяна БАЖАНОВА
Фото 

Елены ВОСКРЕСЕНСКОЙ
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туристический слет-2018     М Е ТА Ф РА К С

 
 

В том же месте, в тот же час. Три дня, с 24 по 26 августа, 
на берегу Усьвы четыре команды из различных 
подразделений ПАО «Метафракс» состязались в силе, 
выносливости, смекалке и творческих талантах в рамках 
традиционного корпоративного туристического слета-2018. 
Одно из самых зрелищных испытаний слета – распиловка 
бревна. Команда «Русичи» борется изо всех сил, но все же 
ребятам не удается побить время лидеров «Панды-банды», 
справившихся за 9,15 секунды.

С первым этапом полосы препятствий – установкой и 
снятием палатки – все команды справляются быстро и 
успешно, не исключение – опытные туристы из «Панды-
банды».

Навесная переправа – один из 
этапов «Маршрута выживания». 
Чисто и дружно сработали здесь 
участники команды «Понаехали», 
набрав в общем зачете минимальное 
количество штрафных баллов.

Какой туристический слет без горного 
этапа?! Испытание преодолевают 
участники сборной «Панда-банда».

«Маршрут выживания» выжал 
из участников все способности 
и умения – командам предстояло 
показать навыки скалолазания, 
умение вязать узлы, знания 
медицины. Туристы также читали 
карты, разжигали костры и отвечали 
на непростые вопросы викторины. 
На этапе «бревно» «Активная команда 
«Метафракса» действовала быстро 
и слаженно.

Водную переправу туристам предстояло преодолеть 
за максимально короткое время, не набрав при этом 
штрафных баллов. «Активной команде «Метафракса» (АКМ) 
не удалось избежать ошибок, в результате они только 
четвертые на этом испытании. Лидером этапа стала сборная 
«Понаехали».

Заключительным этапом «Метаслета-2018» стала 
церемония награждения. Кубок за первое место получает 
капитан сборной «Понаехали» Дмитрий Пантюхин. Второе 
место на этот раз досталось «Русичам» (капитан – Василий 
Сажин), третьими стали участники «Панды-банды» (капитан 

– Сергей Лысов), а на четвертом месте расположилась 
«Активная команда «Метафракса» (капитан – Егор Лимонов). 
Помимо общего зачета лучшая сборная по итогам каждого 
испытания была награждена кубками и подарками.
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Э Т О  И Н Т Е Р Е С Н О    международный марафон

Девятого сентября в краевом центре состоялся II Пермский международный марафон. 
Спортивный форум стал праздником, собравшим более 8 тысяч участников из многих городов 
России и разных стран мира. 

сильнее с каждым ШаГом 

Вмарафоне участвовали дети 
и  взрослые, были и  ветераны бего-
вого движения в возрасте 70+, и это 

вызывало искреннее восхищение болель-
щиков и  спортсменов. Взрослые вместе 
с  детьми могли проявить себя на  дистан-
ции в  3 км, а  для  настоящих профессио-
налов были представлены дистанции в 10, 
21 и 42 км. Среди участников забега была 
и  команда «Метафракса» в  количестве 
33 любителей бега. В  составе команды  – 
спортсмены, с  честью представляющие 
компанию на  турнирах разного уровня 
по  различным видам спорта, новички, 
студенты, обучающиеся от «Метафракса», 
и  дети сотрудников. Несмотря на  утрен-
нюю свежесть, перед стартом участни-
ки забега вышли на  зарядку. Но  вот дан 
старт…

в  этом Году спортсмены «Мета-
фракса» не  только увеличили дистанцию 
своего участия, но  и  улучшили личное 
время. Так, Рашид Бекмансуров (на ниж-
нем снимке) занял 4-е место на дистанции 
42 км в  возрастной категории 50-59  лет. 
Дочь сотрудницы компании Евгении Ви-
ноградовой  – Виктория заняла 3-е место 
на дистанции 3 км в возрастной категории 

6-7  лет. Студент Виталий Лалакин стал 
лидером полумарафона (21 км) в возраст-
ной категории до  18  лет. Семья Натальи 
Федоровой вышла на  старт полным со-
ставом: вместе с  супругом Алексеем На-
талья пробежала 21 км, ее десятилетний 
сын Вячеслав наравне со  взрослыми пре-
о долел 10 км, а шестилетняя дочь Полина 
покорила заветные 3 км. Приятным изве-
стием для  нашей команды стало участие 
в марафоне нового технического директо-
ра Александра Вдовина, подбадривавшего 
наших участников перед стартом. Алек-

сандр Сергеевич легко одолел дистанцию 
в  21 км и  вместе с  десятилетним сыном 
Володей пробежал еще 3 км.

большую Поддержку на дистанции 
оказывали неравнодушные болельщики, 
подбадривая и  заряжая энергией бегунов, 
призывая не поддаться слабости и бежать 
без  остановок. Я  благодарна каждому 
участнику забега от  «Метафракса» за  вре-
мя и  силы для  участия в  подобных фору-
мах. Несмотря на  сложность дистанции, 
коллеги показали отличные результаты, 
поразив спортивной формой, выносливо-
стью и силой духа.

В следующем году организаторы рассчиты-
вают на  цифру в  10 000 участников. А  мы 
ждем новых любителей бега в  нашу ко-
манду. Совсем неважно, профессионал ты 
или  любитель, ведь с  новым километром 
каждый становится сильнее.

Оксана ЧЕРНОГАЕВА

В следующем году на старте 
Пермского марафона ожидается уже 
десять тысяч участников.
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мы влЮблены В уралЬскиЕ горы
Горы всегда притягивали человека. Люди шли в горы, чтобы испытать себя, обрести вдохновение, 
получить здоровье и заряд бодрости на долгие годы.

Почему нас, вполне праг-
матичных городских 
жителей, так тянет 

в  горы? Наверное, нет других 
ландшафтов, кроме горных, ко-
торые так поражали  бы своим 
разнообразием. Совершая вос-
хождение, вдыхая насыщенный 
аромат цветов и  любуясь кра-
сотой наших лесов, понимаешь, 
в каком красивом месте мы жи-
вем. И самое отрадное, что все 
это в шаговой доступности.

уже не Первый Год в пре-
красную солнечную погоду 
ветераны Губахи проводят ме-
роприятия на  Крестовой горе. 
Горы сохраняют свое разно-
образие, одна вершина похожа 
на голову орла, другая – на обе-

зьяну, и  все удивительно пре-
красны. В горах мы наблюдаем 
возрождение жизни и  пора-
зительные формы приспосо-
бления и  выживания. Здесь 
рушатся привычные для  нас 
масштабы мышления. Мы, 
привыкшие к  стандартизации 
и  глобализации, обнаружива-
ем, что в горах нет стандартов, 
здесь все уникально, каждая 
каменистая осыпь не  похожа 
на  другую, каждое деревце от-
личается от соседнего.

Мы можем видеть на  50 кило-
метров вокруг, облака и солнце 
становятся к нам ближе, и наш 
город кажется размером с  ла-
донь. Нам удается вырваться 
из  повседневности и  посмо-

треть другими глазами на  про-
странство, время и  жизнь. По-
ход на  Крестовую  – не  просто 
физическая активность, а  еди-
нение с  природой, наполнение 
светлыми мыслями. А  ветера-
ны всегда берут с собой в рюк-
заках еще и долю оптимизма.

и на этот раЗ не обошлось 
без  общего обеда и  задушев-
ных разговоров. Расстелили 
скатерть-самобранку, на  кото-
рой разместились различные 
ветеранские заготовки и  ку-
линарные шедевры. Пожалуй, 
ни  одно ветеранское меропри-
ятие не проходит без душевных 
добрых старых песен. Не забы-
ли и о конкурсах, в которых ве-
тераны блистали умом, эруди-

рованностью, находчивостью, 
мастерством петь, танцевать 
и  быстро находить ответы 
на поставленные вопросы.

На природе время всегда летит 
незаметно. А  еще  во  время та-
ких встреч снимаются барьеры 
в общении. Вполне счастливые, 
наши отдыхающие возвраща-
лись домой, унося в  рюкзаках 
кто грибочки, а кто и ягоды.

Действительно, для  счастья 
нужно совсем немного  – вни-
мание и общение.

Светлана БУТОРИНА
Специалист по работе 

с ветеранами 
ПАО «Метафракс»
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усьвинские столбы, 
или прЕкрасНоЕ ряДом
«Метафракс» – как большой клуб по интересам. Здесь каждый работник обязательно найдет 
единомышленников. Широкая туристическая направленность мероприятий вдохновляет 
на покорение новых вершин.

Уникальный ландшафт-
ный памятник при-
роды  – камень Столбы 

на  реке Усьве уже давно при-
тягивает на  свои вершины 
любителей экстремального от-
дыха. Усьвинские столбы – это 
огромный каменный массив, 
образованный известняками. 
На  камнях можно встретить 
отпечатки древних кораллов, 
брахиопод и  другие окамене-
лости, напоминающие о  том, 
что много миллионов лет назад 
здесь плескалось море.

интересны столбы 
с  исторической точки зрения: 
благодаря своей уникальной 
форме скалы издревле при-
влекали людей. Способствова-
ло этому большое количество 
пещер и  гротов. Особенно ин-
тересны те, что  служили древ-
ним людям приютом в далеком 
прошлом. Так, например, грот 
Столбовый, который попада-
ется туристам в  ходе подъема 
на Столбы, являлся палеолити-
ческой стоянкой и  мастерской 
древних людей. Здесь были 
найдены остатки древнего ко-
стра, а также оружия и сплавов. 
Усьвинские Столбы и  Камен-
ный город как  магнит при-
тягивают к  себе современных 
режиссеров.

Ранним туманным утром наша 
компания из сотрудников «Ме-
тафракса» и их детей собралась 
в  семейный туристический по-
ход, навстречу приключениям. 
Полтора часа прогулки по  лес-
ной тропе, и  нашему взору от-
крылся таинственный скаль-
ный массив высотой 120 метров, 
растянувшийся ровной стеной 
над  уральской горной рекой. 
Увиденная красота будоражит 
сознание и  вызывает трепет 

перед чудесами, сотворенными 
природой. После преодоления 
крутого подъема перед нами 
открылась панорама уральской 
тайги. Буйство красок золотой 
осени, причудливо извивающа-
яся река давно стала вдохнове-
нием для  художников и  фото-
графов. Отдельно стоящая 
скала, похожая на палец гиганта, 
завораживает своей красотой. 
Прежде всего поражают его 
строение, размеры и  то, как  он 
удерживается на  такой тонень-
кой «ножке».

в  народе эту скалу называ-
ют «Чертов палец», а  я  вижу 
вершину как  голову грозно-
го хозяина горы, смотрящего 
за  течением времени, за  тем, 

как  меняются поколения лю-
дей. Эта скала высотой 70 ме-
тров словно отделилась от  ос-
новного массива, показывая 
свою независимость и  непри-
ступность. Но  для  любителей 
альпинизма и  скалолазания 
она тем  и  интереснее. Забрать-
ся на нее сложно, но возможно 
при  отличном владении навы-
ками альпинизма.

Насладившись уральским пей-
зажем, мы отправились обратно, 
заглянув по пути в пещеру Пер-
вомайскую. О ее существовании 
многие из нас даже не слышали. 
Хорошо, когда в компании есть 
туристы, уже познавшие таин-
ства здешних мест. Благодаря 
Максиму Мулюкову мы стали 

чуточку ближе к  разгадке тайн 
усьвинских берегов. Длина пе-
щеры составляет 160 метров. 
Состоит она из нескольких гро-
тов, стены последнего покрыты 
красивыми кальцитовыми на-
ростами и  подтеками. Хранит 
в себе пещера и небольшое под-
земное озеро.

У  каждого из  нашей дружной 
компании в  сердце останется 
это незабываемое приключе-
ние. Мы сюда обязательно вер-
немся. А  этот туристический 
сезон мы закрыли запуском 
в  небо китайского фонарика 
как символа окончания очеред-
ного праздника жизни.

Анна ЖЕНИХОВА

Э Т О  И Н Т Е Р Е С Н О    живой журнал


